

La bonne idée de M. Hollande

Posté le : 4 septembre 2008 13:42 | Posté par : Blog du cercle des économistes e-toile

Catégorie: Actualité chaude, Monnaies et changes, Réforme

Dans son dernier grand discours comme Premier Secrétaire du PS, M. Hollande a lancé cette excellente idée : « Il faut un nouveau Bretton-Woods ». Comme son appel s'est résumé à cette seule phrase, l'auditeur est laissé un peu seul pour savoir pourquoi c'est une bonne idée et quels avantages on en attend.

On aime bien l'histoire au PS mais, il faut bien le dire, il n'avait guère quitté le XIXième. Là on aborde le milieu du XXIème ce qui est un indiscutable progrès qui devrait clouer le bec à ceux qui pensent que le PS « n'a pas assez travaillé ».

Les accords de Bretton-Woods ont été signés après la seconde guerre mondiale et avaient pour but d'éviter les manipulations monétaires désastreuses qui avaient suivi la première et qui avaient contribué aux drames de la « crise de 29 ».

Malheureusement les accords de Bretton-Woods ont été vidés de toute substance au début des années 1970, les Allemands refusant d'appliquer plus longtemps les disciplines de l'accord qui les forçaient à créer de la monnaie à proportion des déficits américains et les Etats-Unis décidant de supprimer la référence de leur monnaie à l'or.

Nous sommes alors entrés dans le système des changes flottants et des monnaies fondantes. Ces dernières ont perdu environ 95% de leur valeur en or.

Il n'y a pas de doute et le Cercle des Economistes E-toile s'en fait l'écho depuis au moins dix ans, que le système des changes flottants est un désastre. Mais que veut dire M. Hollande ?

- Qu'il critique les changes flottants ? Que ne le dit-il pas explicitement en expliquant pourquoi et ce qu'il faut faire pour les empêcher de nuire ?

- Qu'il ne sait pas ce qu'il faut faire mais qu'une concertation internationale serait utile ? D'accord, mais pour décider quoi ? Sans diagnostic pas de traitement possible.

Serait-ce alors une incantation pure et simple qui « fait sérieux » à un moment où le PS n'a strictement dit sur rien depuis des lustres ? On se rappelle que dans les « tontons flingueurs » Lino Ventura se débarrasse des activités délictueuses du caïd qui à sa mort lui a confié le destin de sa fille, entre les mains d'un digne « administrateur du FMI ». On serait alors dans le même registre.

Domage. Il faut en effet réformer un système monétaire international qui provoque des explosions beaucoup plus importantes que nécessaires en multipliant les « bulles » et qui freine la croissance de presque un point depuis 35 ans.

On attendra tout de même que les politiques veulent bien exposer leurs propositions de façon un peu moins sommaire tout en remarquant à quel point le niveau du débat économique est nul dans notre pays.